



Efektivitas *Talkshow* Pendidikan dalam Meningkatkan Minat Sekolah Masyarakat: Studi Kasus Desa Babakanmulya

Fathimah Azzahra¹, Hasmiyati², Munatul Fuadah³, Oman Rohman⁴, Ummi Zakoyah Diyanah⁵, Uu Nurul Huda⁶

¹Universitas Islam Negeri Sunan Maulana Hasanuddin. e-mail: fathimahazzahra161101@gmail.com

²Institut Agama Islam Negeri Bone. e-mail: amyyzain@gmail.com@uinsg.ac.id

³Universitas Islam Negeri Sunan Gunung Djati Bandung. e-mail: fuadahmunatul@gmail.com

⁴Universitas Islam Al-Ihya Kuningan. e-mail: omanr5265@uinsg.ac.id

⁵Universitas Islam Negeri Raden Fatah Lampung. e-mail: zadddiyana@gmail.com

⁶Universitas Islam Negeri Sunan Gunung Djati Bandung. e-mail: uunurulhuda@gmail.com

Abstrak

Pendidikan merupakan hal yang paling penting dalam pembangunan manusia dan masyarakat sehingga pendidikan menjadi kunci untuk membuka peluang dan potensi masyarakat secara keseluruhan. Tujuan diadakannya Talkshow Pendidikan ini adalah untuk meningkatkan minat sekolah pada masyarakat Desa Babakanmulya. Kegiatan ini diadakan dengan memberikan materi seputar pentingnya pendidikan yang dihadiri oleh masyarakat Desa Babakanmulya. Analisis data menunjukkan bahwa talkshow ini berhasil meningkatkan minat masyarakat terhadap pendidikan, yang ditunjukkan oleh hasil Pre-test dan Post-test yang menunjukkan peningkatan yang signifikan. Ketercapaian kegiatan talkshow ini karena adanya kerjasama yang baik antara masyarakat dan peserta KKN Nusantara Moderasi Beragama IV 2024 sehingga dapat memberikan manfaat bagi masyarakat.

Kata Kunci: Talkshow, pengabdian, KKN, pendidikan, masyarakat

Abstract

Education is the most important thing in human and community development so that education is the key to unlocking the opportunities and potential of society as a whole. The purpose of this Education Talkshow is to increase the interest in school in the Babakanmulya Village community. This activity was held by providing material about the importance of education which was attended by the Babakanmulya Village community. Data analysis showed that this talk show succeeded in increasing people's interest in education, as shown by the results of the Pre-test and Post-test which showed a significant increase. The achievement of this talk show activity is due to the good cooperation between the community and KKN Nusantara Moderasi

Beragama IV 2024 participants so that it can provide benefits to the community.

Keywords: Talkshow, service, KKN, education, community

A. PENDAHULUAN

Pendidikan merupakan pondasi utama dalam pembangunan manusia dan masyarakat. Sebagaimana menjadi agenda global untuk mencapai Tujuan Pembangunan Berkelanjutan (Sustainable Development Goals) yang dicanangkan oleh Perserikatan Bangsa-Bangsa (PBB) pada pilar keempat yakni "Menjamin pendidikan yang inklusif dan berkualitas serta mendorong kesempatan belajar seumur hidup bagi semua". Sehingga dengan ini pendidikan menjadi kunci untuk membuka peluang dan potensi masyarakat secara keseluruhan.

Pentingnya pendidikan juga ditegaskan dalam amanat konstitusi Undang-Undang Dasar 1945 pada Pasal 31 ayat (1) bahwa "Setiap warga negara berhak mendapatkan pendidikan". Selain itu, komitmen negara untuk menjamin pendidikan juga diatur dalam Undang-Undang Nomor 39 Tahun 1999 tentang Hak Asasi Manusia Pada Pasal 12 Undang-Undang ini dijabarkan bahwa setiap orang berhak untuk mengembangkan diri melalui pemenuhan kebutuhan dasarnya, berhak mendapatkan pendidikan, dan memperoleh manfaat dari ilmu pengetahuan. Meskipun demikian, rendahnya tingkat pendidikan di Indonesia menunjukkan bahwa amanat konstitusi belum sepenuhnya terlaksana. Pendidikan bagi beberapa pihak dianggap sangat penting, namun bagi pihak tertentu pendidikan. Berbagai faktor menyebabkan kurangnya atensi terhadap pendidikan baik dari segi lingkungan, ekonomi, bahkan motivasi.

Memang, umumnya dalam aspek pendidikan di kota dan di desa terdapat perbedaan, Di perkotaan, warganya malah berlomba-lomba untuk menempuh pendidikan yang tinggi. Selain karena sarana dan prasarana yang mendukung, terdapat stereotype yang baik mengenai Pendidikan. Lain halnya dengan daerah pedesaan, yang kurang minat terhadap Pendidikan. Hal ini menjadi salah satu sebab mengapa Indonesia berada pada peringkat 54 dari total 77 negara di dunia.

Salah satunya di Desa Babakanmulya yang berada di Kecamatan Cigugur, Kabupaten Kuningan, Provinsi Jawa Barat yang menjadi salah satu Lokasi KKN Nusantara Moderasi Beragama. Hampir 65% masyarakat hanya menamatkan Pendidikan di bangku Sekolah Dasar, 15% menamatkan sekolah pada bangku Sekolah Menengah Pertama, dan 10% pada bangku Sekolah Menengah Atas, dan sisanya pada bangku perkuliahan. Hal inilah yang menjadi dasar Peserta KKN di Desa Babakanmulya mengadakan seminar Pendidikan dengan tema "Pentingnya Pendidikan untuk Masa

Depan". Kami kemudian mengadakan pretest dan post test untuk mengukur seberapa besar pengaruh seminar tersebut untuk mempengaruhi pola pikir masyarakat mengenai Pendidikan.

B. METODE PENGABDIAN

Metode pengabdian yang dilakukan menggunakan metode pengabdian Berbasis Pemberdayaan Masyarakat (Sisdamas) yang dikembangkan oleh UIN Sunan Gunung Djati Bandung. Metode pengabdian Sisdamas merupakan metode pengabdian yang melibatkan kerja sama antara fasilitator yang berasal dari kampus UIN Sunan Gunung Djati Bandung dan masyarakat. Dalam siklus metode Sisdamas terdapat empat tahap yang harus dilaksanakan yaitu Tahap 1 (Sosialisasi Awal, Rembug Warga, dan Refleksi Sosial), Tahap 2 (Pemetaan Sosial dan Pengorganisasian Masyarakat, Tahap 3 (Perencanaan Partisipatif dan Sinergi Program), dan Tahap 4 (Pelaksanaan Program, Monitoring, dan Evaluasi). Metode talkshow yang digunakan yaitu dengan penyampaian materi kepada peserta talkshow yaitu warga Desa Babakanmulya dari segala jenis usia. Dalam pengumpulan data digunakan metode observasi dan kuesioner penelitian. Analisis data yang dilakukan menggunakan Uji Paired Sample T-Test untuk mengetahui apakah terdapat perbedaan sebelum dan sesudah dilaksanakan Talkshow Pendidikan terhadap minat sekolah pada masyarakat Desa Babakanmulya.

Tabel 1. Angket Pre Test Minat Pendidikan Masyarakat Desa Babakanmulya

Keterangan:

SP	: Sangat Penting	SB	: Sangat Besar
P	: Penting	B	: Besar
CP	: Cukup Penting	CB	: Cukup Besar
TP	: Tidak Penting	TB	: Tidak Berpengaruh

No	Soal
1	Bagaimana pandangan anda mengenai pentingnya pendidikan bagi masa depan anda?
2	Seberapa penting pendidikan dalam mencapai kesejahteraan hidup di masa depan?
3	Seberapa penting keluarga anda memandangi pendidikan?
4	Seberapa penting kesadaran masyarakat terhadap pendidikan dalam menciptakan lingkungan yang mendukung pendidikan di desa Anda?
5	Seberapa besar motivasi anda untuk melanjutkan pendidikan?
6	Seberapa besar akses informasi mengenai beasiswa dan bantuan pendidikan dalam keputusan anda untuk melanjutkan pendidikan?
7	Seberapa besar pengaruh kondisi keluarga anda terhadap keputusan untuk melanjutkan pendidikan?

8	Seberapa besar peran lingkungan sekitar (keluarga, teman, dan masyarakat) dalam mendorong Anda untuk melanjutkan pendidikan?
9	Seberapa besar peran pemerintah dalam menyediakan fasilitas pendidikan yang memadai di Desa Babakanmulya
10	Seberapa besar harapan Anda bahwa seminar ini akan membantu meningkatkan minat Anda atau masyarakat terhadap pendidikan?

Tabel 2. Angket Post Test Minat Pendidikan Masyarakat Desa Babakanmulya

Keterangan:

SP : Sangat Penting

SB : Sangat Besar

P : Penting

B : Besar

CP : Cukup Penting

CB : Cukup Besar

TP : Tidak Penting

TB : Tidak Berpengaruh

No	Soal
1	Setelah diadakannya seminar, seberapa penting pendidikan bagi hidup anda di masa depan?
2	Seberapa penting pendidikan dalam mencapai kesejahteraan hidup di masa depan?
3	Seberapa penting kesadaran masyarakat terhadap pendidikan dalam menciptakan lingkungan yang mendukung pendidikan di desa Anda?
4	Setelah mengikuti seminar apakah pandangan Anda tentang pentingnya pendidikan berubah?
5	Apakah materi yang disampaikan dalam seminar membantu Anda memahami pentingnya pendidikan?
6	Seberapa besar keinginan Anda untuk melanjutkan pendidikan ketika mendapatkan beasiswa?
7	Apakah setelah mengikuti seminar Anda merasa lebih termotivasi untuk belajar dan atau melanjutkan pendidikan?
8	Seberapa besar peran lingkungan sekitar (keluarga, teman, dan masyarakat) dalam mendorong Anda untuk melanjutkan pendidikan?
9	Seberapa besar seminar ini membantu meningkatkan minat anda atau masyarakat terhadap pendidikan

C. PELAKSANAAN KEGIATAN

1. Tahapan Pelaksanaan

Tahapan pelaksanaan dari kegiatan Seminar pentingnya pendidikan untuk membangun masa depan ini adalah sebagai berikut: 1) Refleksi sosial dengan mengidentifikasi permasalahan dan potensi di Desa Babakanmulya dengan survei sosial dan rembuk warga 2) Menyusun kegiatan seminar pentingnya pendidikan untuk membangun masa depan 3) Mengimplementasikan dengan baik

program yang telah dirancang agar menciptakan minat berlanjutnya jenjang pendidikan dengan tujuan menghilangkan paradigma-paradigma negatif terkait pendidikan di Desa Babakanmulya ini terkikis dengan sendirinya 4) Memberikan pretest dan post test diakhir kegiatan.

2. Jenis Kegiatan

Kegiatan di bidang pendidikan dengan menitik beratkan terkikisnya paradigma-paradigma negatif terkait pendidikan di kalangan Masyarakat di Desa Babakanmulya, memberikan efek positif minat keberlangsungan dunia pendidikan - "Pendidikan dan pengajaran di dalam Republik Indonesia harus berdasarkan kebudayaan dan kemasyarakatan bangsa Indonesia, menuju ke arah kebahagiaan batin serta keselamatan hidup lahir" - Ki Hadjar Dewantara.

3. Waktu Kegiatan

Kamis ,15 Agustus 2024 Pukul 13.00/Selesai Balai Desa babakanmulya Kecamatan Cigugur Kabupaten Kuningan Jawa barat

4. Tempat Kegiatan

Kegiatan Program seminar pentingnya pendidikan untuk membangun masa depan dilaksanakan di balai Desa Babakanmulya Dusun Cirabak RT/RW 08/02 Desa Babakanmulya Kecamatan Cigugur Kabupaten Kuningan Jawa Barat.

5. Keterlibatan Pemangku Kepentingan

Kegiatan program seminar ini dibantu oleh beberapa pihak diantaranya yaitu:

- 1) Dinas Pendidikan Kabupaten Kuningan Melalui Dr. Udin Khaerudin Kasi Kurikulum Penilaian SMP Memberikan wejangan terkait pendidikan disertai program-program yg ada di Disdik kabupaten Kuningan dengan kabupaten Kuningan menuju kabupaten pendidikan ,selain dari pada itu beliaupun memberikan solusi terkait permasalahan pendidikan yang ada di Babakanmulya ini;
- 2) Tokoh akademisi, Mahasiswa Kelompok 6 KKN Moderasi Beragama-IV Se-Indonesia Tahun 2024 juga turut andil memberi informasi terkait kurangnya pemanfaatan teknologi pada pendidikan. Sosialisasi pemanfaatan teknologi sebagai media untuk akses informasi masih sangat kurang, walaupun memang sangat banyak situs untuk dapat dijangkau dalam internet, namun karena kurangnya penggerak dalam membimbingnya, peserta didik juga menjadi kurang minat untuk melakukannya. Memberikan informasi terkait banyaknya beasiswa-beasiswa yang bisa dengan mudah diakses oleh masyarakat. Maka dari itu, beliau mendukung program yang akan dicanangkan yaitu pelaksanaan pembelajaran menggunakan media interaktif yang pelaksanaannya direkomendasikan di Babakanmulya, dimana memang di desa Babakanmulya membutuhkan pemahaman terkait pendidikan keberlanjutan itu seperti apa dan bagaimana dikarenakan pendidikan juga merupakan aset penting bagi masa depan bangsa;
- 3) Kepala sekolah dan guru-guru, yang membantu

mengidentifikasi permasalahan dan potensi peserta didik dalam persoalan di dunia pendidikan yang kemudian menawarkan solusi terkait permasalahan yang terjadi; 4) Peserta didik, dan orang tua, seluruh masyarakat di Desa Babakanmulya menjadi objek utama dalam program seminar pentingnya pendidikan untuk membangun masa depan ini. Dengan bertujuan terkikisnya paradigma negatif terkait pendidikan.

D. HASIL DAN PEMBAHASAN

Kegiatan Talkshow Pendidikan yang telah dilaksanakan oleh mahasiswa KKN Nusantara Moderasi Beragama yang bertema tentang "Pentingnya Pendidikan Untuk Membangun Masa Depan" telah berhasil dilaksanakan, Panitia pelaksana mengadakan seminar ini bertujuan untuk meningkatkan minat Pendidikan di Desa Babakanmulya yang memang masih cukup rendah. Muhammad Tohir (2022), berpendapat kemajuan suatu bangsa ditandai dengan majunya kesempatan dalam meraih pendidikan yang luas dan berkualitas. Diadakannya acara ini juga pemicunya adalah peranan pendidikan yang memang sangat besar dalam mempersiapkan dan mengembangkan Sumber Daya Manusia (SDM) yang handal, yang mampu bersaing secara sehat yang juga mempunyai rasa kebersamaan dengan sesama manusia meningkat. Selain itu untuk mengurangi angka pendidikan yang cukup rendah, maka perlu pembaharuan tentang pentingnya pendidikan ini untuk semua kalangan, terlebih para gen Z yang memang sangat membutuhkan pendidikan di era ini. Pendidikan mengajarkan kita dan membantu kita memandang sesuatu. Menjadi seorang yang terpelajar sangatlah penting karena pendidikan yang sesungguhnya dipelajari melalui pengalaman hidup (Alpian et al., 2019). Maka dari itu sangat penting diadakannya kegiatan ini, untuk menunjang semangat para masyarakat melanjutkan pendidikannya.

Berdasarkan hasil analisis yang dilakukan, didapatkan hasil bahwa

		Mean	N	Std. Deviation	Std. Error Mean
Pair 1	PRETEST	20.0667	15	3.45309	.89158
	POSTTEST	32.9333	15	3.08143	.79562

Dari hasil analisis SPSS yang telah dilakukan, didapatkan nilai mean dari hasil Pre Test sebesar 20,06 dan hasil Post Test sebesar 32,93 dengan jumlah responden sebanyak 15 warga Desa Babakanmulya. Dikarenakan nilai rata-rata Pre Test 20,06 < Post Test 32,93 maka dapat disimpulkan bahwa terdapat perbedaan antara sebelum dan sesudah dilaksanakan Talkshow Pendidikan.

Paired Samples Correlations

		N	Correlation	Sig.
Pair 1	PRETEST & POSTTEST	15	-.711	.003

Berdasarkan hasil analisis SPSS yang telah dilakukan, didapatkan nilai Sig. Sebesar 0,003 dan karena nilai Sig. $0,003 < 0,005$ maka dapat disimpulkan bahwa terdapat hubungan antara hasil Pre Test dan hasil Post Test dalam kegiatan Talkshow Pendidikan.

Pendidikan merupakan aset bagi kemakmuran suatu bangsa, oleh karena itu setiap warga negara wajib untuk mengikuti jenjang pendidikan setinggi-tingginya. Pendidikan adalah sebuah proses yang dibutuhkan untuk mencapai keseimbangan dan kesempurnaan bagi manusia. Pendidikan itu sebuah pondasi bagi tumbuh kembang seorang anak untuk memperoleh masa depan yang lebih baik, karena kehidupan anak pada saat dewasa akan berbeda dengan saat ini. Maka dari itu kita butuh pendidikan untuk membantu kehidupan di masa yang akan datang. Selain daripada itu, sebagai orang tua memang dituntut untuk menunaikan kewajiban memberikan pendidikan terhadap anak dengan maksimal 12 tahun wajib belajar. Sesuai dengan pasal 31 Undang-Undang Dasar Negara Republik Indonesia Tahun 1945 dan Undang-Undang nomor 20 tahun 2003 tentang Sisdiknas. Triwiyanto (2014) mengemukakan bahwa pendidikan itu adalah usaha menarik sesuatu di dalam manusia sebagai upaya memberikan pengalaman-pengalaman belajar terprogram dalam bentuk pendidikan formal, nonformal, dan informasional di sekolah maupun luar sekolah.

Talkshow pendidikan yang telah dilakukan, berjalan dengan lancar. Dengan beberapa pemaparan materi yang sangat penting untuk menunjang semangat berpendidikan masyarakat sekitar. Seperti Manfaat pendidikan, Pentingnya pendidikan untuk pembangunan Ekonomi, pembangunan Sosial, Tujuan dari pendidikan itu sendiri, Manfaat, Program beasiswa yang dapat di apply, bahkan Program-program penting dari Dinas pendidikan dan kebudayaan kabupaten Kuningan. Selain materi yang disampaikan antusias dari para peserta juga sama pentingnya, hal itu ditunjukkan dari para peserta yang memberikan beberapa pertanyaan terhadap pemateri. Di antaranya yaitu, "Bagaimana agar warga desa yang desanya masih pedalaman mengetahui informasi pendaftaran perguruan tinggi?" Pertanyaan tersebut mendapatkan jawaban yang sangat baik dari pemateri. Selain daripada itu hal ini juga menjadi pengaruh penting untuk masyarakat lebih semangat dalam mengenyam pendidikan.

Melihat pentingnya pendidikan, seharusnya bisa membuat siapapun ingin berproses di bangku sekolah atau pusat pendidikan lainnya, akan tetapi masih banyak ditemukan kasus anak putus sekolah dan bahkan tidak ingin bersekolah. Banyak faktor yang menyebabkan anak putus sekolah seperti perekonomian keluarga, kurangnya dukungan atau motivasi orang tua, pergaulan anak dan lingkungan sekitar tempat

tinggal. Maka dari itu diadakannya talkshow ini dengan harapan banyak perubahan yang terjadi di lingkungan sekitar.

E. PENUTUP

Menyoroti pentingnya pendidikan sebagai pondasi utama untuk pembangunan manusia dan masyarakat. Seminar pendidikan yang diselenggarakan di Desa Babakanmulya bertujuan untuk meningkatkan kesadaran masyarakat tentang pentingnya pendidikan dalam menciptakan masa depan yang lebih baik. Metode pengabdian yang digunakan berbasis pemberdayaan masyarakat, yang melibatkan berbagai pemangku kepentingan, termasuk tokoh akademis, perangkat desa dan masyarakat setempat.

Analisis data menunjukkan bahwa talkshow ini berhasil meningkatkan minat masyarakat terhadap pendidikan, yang ditunjukkan oleh hasil Pre-test dan Post-test yang menunjukkan peningkatan yang signifikan. Dengan demikian, seminar ini berperan penting dalam mengikis paradigma dan pandangan negatif tentang pendidikan di Desa Babakanmulya dan mendorong minat masyarakat untuk melanjutkan pendidikan. Upaya ini sesuai dengan komitmen konstitusional untuk memberikan akses pendidikan yang lebih luas dan berkualitas bagi seluruh warga negara, yang pada akhirnya diharapkan dapat berkontribusi pada kemajuan bangsa secara keseluruhan terkhusus warga desa Babakanmulya

F. UCAPAN TERIMA KASIH

1. Ucapan terima kasih kami panjatkan kepada Allah SWT. yang telah memberikan rahmat, hidayah serta segala kemudahan dalam melaksanakan seluruh rangkaian kegiatan dan penyusunan jurnal ini. Tanpa pertolongan-Nya, kami tidak akan mampu menyelesaikan tugas ini dengan baik.
2. Ucapan terima kasih yang sebesar-besarnya kami sampaikan kepada Dosen Pembimbing Lapangan, Bapa Uu Nurul Huda, yang telah memberikan bimbingan, arahan dan dukungan selama penulisan jurnal berlangsung. Bapak telah menjadi sumber inspirasi dan motivasi bagi kami untuk terus berusaha memberikan yang terbaik.
3. Kami juga mengucapkan terima kasih kepada jajaran perangkat dan pemerintah Desa Babakanmulya yang telah memberikan izin, dukungan, dan bantuan yang luar biasa selama kegiatan ini berlangsung. Tanpa bantuan dari seluruh jajaran pemerintah desa, kegiatan kami tidak akan berjalan lancar dan sukses.
4. Terima kasih yang tulus juga kami haturkan kepada masyarakat Desa Babakanmulya atas partisipasi, sambutan hangat, serta kerjasamanya dalam mengikuti seluruh kegiatan yang kami laksanakan. Dukungan dan keterlibatan masyarakat sangat berperan penting dalam kesuksesan program ini.

5. Ucapan terima kasih yang istimewa kami sampaikan seluruh anggota kelompok
6. Kerja sama, semangat, dan kebersamaan kalian menjadi kunci utama dalam menyelesaikan seluruh tugas dan tanggung jawab ini dengan baik. Semoga kerja keras dan dedikasi kita semua menjadi amal yang bermanfaat bagi kita dan masyarakat.

G. DAFTAR PUSTAKA

- Alpian, Yayan, Sri Wulan Anggraeni, Unika Wiharti, and Nizmah Maratos Soleha. 2019. "Pentingnya Pendidikan Bagi Manusia." *Jurna Buana Pengabdian* 1 (1): 66–72.
- Budiman, Arip, Luthfiah Rizqi Ramadhani Hasibuan Hasibuan, Devi Ayu Febriani, and Muhammad Andara Ryandijaya Ryandijaya. 2023. "Komitmen Kebangsaan - Menanamkan Nilai-Nilai Pendidikan Kebangsaan Terhadap Murid MI Dan PAUD Di Desa Bongas Pamanukan Subang." *Proceedings UIN Sunan Gunung Djati Bandung* 3 (6): 276–84.
- Chairunissa, Intan, Novita Safitri, and Ziyad Saevwa Rabbany. 2024. "Sosialisasi Nilai-Nilai Moderasi Beragama Melalui Kegiatan Tausiyah Di Majelis Ta'lim At-Taqwa." *Proceedings UIN Sunan Gunung Djati Bandung*.
- Kusnadi, Muhammad Farhan, Hasna Suci Lintang Sari, Resta Komalasari, and Sandi Marta. 2023. "Model Edukasi Bullying Dalam Mencegah Perilaku Perundungan Pada Kalangan Sekolah Dasar." *Proceedings UIN Sunan Gunung Djati Bandung* 3 (10): 216–25.
- Marlinah, Lili. 2019. "Pentingnya Peran Perguruan Tinggi Dalam Mencetak SDM Yang Berjiwa Inovator Dan Technopreneur Menyongsong Era Society 5.0." *Jurnal IKRA-ITH Ekonomika* 2 (3): 17–25.
- Najmudin, Deden, Aldi Wiguna, Sevtiani Sevi Hamdani, Shelfia Kharisma Fauziah, Siti Nurjanah, and Widia Siti Rahayu. 2023. "Internalisasi Moderasi Beragama Melalui Kegiatan Keagamaan Anak-Anak Tingkat Dusun 1 Di Desa Cangkuang." *Proceedings UIN Sunan Gunung Djati Bandung* 3 (3): 226–37.
- Rosbaeni, Susi Siti, Milda Narulita Gunawan, and Doni Martadinata. 2024. "Aktualisasi Moderasi Beragama Melalui Penguatan Sikap Toleransi Di Dusun Susuru." *Proceedings UIN Sunan Gunung Djati Bandung* 4 (4): 119–34.
- Sakanovein, Fadilah Bareida, Himdan Khadafy Fauzi, and , Muhammad Reyhan Givani Hendarsjah. 2024. "KKN Sisdamas: Sosialisasi Pengelolaan Sampah Untuk Mengubah Kebiasaan Membuang Sampah Di Dusun Marjim Ciasem Tengah." *Proceedings UIN Sunan Gunung Djati Bandung* 4 (2): 65–73.
- Taqwim, Ahsani, Eka Widya Kartika, Nabila Nuraeni, and Arif Nursihah. 2023. "Revitalisasi Posyandu Dalam Peningkatan Kesadaran Kesehatan Masyarakat Di Kampung Cikondang Desa Bojonghaleuang." *Proceedings UIN Sunan Gunung Djati Bandung* 3 (10): 132–47.

Wahyuni, Ai Teti, Irmma Puspitasari, Acep Purnawijaya Putra, and Elis Agustin. 2023. "Meningkatkan Kesadaran Masyarakat Tentang Pentingnya Wajib Belajar 12 Tahun Melalui Seminar Pendidikan Di Desa Jayasari." *Jurnal Pengabdian Kepada Masyarakat Nusantara (JPkMN)* 4 (1): 446–53.